

#### Reseñas Breves

Pilar González Bernardo de Quirós (Dir.) *Independencias iberoamericanas. Nuevos problemas y aproximaciones*. Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica. 2015, 383pp.

por **Alejandra Pasino**

## **PILAR GONZÁLEZ BERNARDO DE QUIRÓS (DIR.) INDEPENDENCIAS IBEROAMERICANAS. NUEVOS PROBLEMAS Y APROXIMACIONES. BUENOS AIRES: FONDO DE CULTURA ECONÓMICA. 2015, 383 pp.**

Por **Alejandra Pasino** (FFyL, UBA –Instituto Ravnani)

Las transformaciones producidas en las últimas décadas en el campo de la historia política, a partir de la utilización de innovadoras perspectivas teórico metodológicas —conceptos, lenguajes, cultura política, historia atlántica, historia global— se han desarrollado con mayor intensidad en torno a las revoluciones independentistas en Iberoamérica y, a partir de allí, han reformulado las miradas sobre el intenso siglo XIX en la región.

La compilación dirigida por Pilar González, que incluye artículos de algunos de los más destacados historiadores/as del área, constituye una excelente muestra de los avances historiográficos en el campo de la historia política y, al mismo tiempo, es una clara muestra del rédito obtenido en los encuentros académicos desarrollados en el contexto del Bicentenario de las independencias. En el presente caso se trata del coloquio *Independencias Iberoamericanas: Perspectivas Históricas y Debates Contemporáneos*, desarrollado en la Université Paris-Diderot en 2009. Si bien puede llamar la atención el tiempo transcurrido entre su realización y la publicación, el mismo ha resultado productivo porque la mayor parte de los trabajos están actualizados bibliográficamente, permitiendo un interesante diálogo con proyectos e investigaciones más recientes.

El libro se inicia con la sugerente presentación de Pilar González quien construye el recorrido de la renovación de la historia política a partir de los aportes de François Furet en el contexto del Bicentenario de la Revolución Francesa; el interés que los mismos generaron en historiadores latinoamericanistas como François Guerra y Jaime

### Reseñas Breves

Pilar González Bernardo de Quirós (Dir.) *Independencias iberoamericanas. Nuevos problemas y aproximaciones*. Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica. 2015, 383pp.

por **Alejandra Pasino**

Rodríguez en el marco de las actividades del Quinto Centenario del Descubrimiento, que dio vida al concepto de revolución hispánica. Esto inauguró un nuevo escenario atlántico que en los últimos años incorporó las potencialidades de la historia global; y los aportes de Tulio Halperin Donghi y José Carlos Chiaramonte que permitieron desvincular el análisis de las revoluciones de su impronta nacionalista. En ese amplio recorrido se fueron desarrollando diversos campos dentro del debate del momento revolucionario: político, jurídico-institucional, económico, sociocultural, historiográfico y de relaciones internacionales que se evidencian en los artículos que componen el libro.

El mismo está dividido en seis partes identificadas por bloques temáticos y problemáticos. La primera “Debates contemporáneos sobre la interpretación de la ruptura” está integrada por los trabajos de Antonio Annino, Jeremy Adelman y Marco Pamplona. Los mismos constituyen aportes sugerentes de la obra al orientar el análisis hacia la formulación de nuevos planteos en torno a los conceptos de Monarquía e Imperio que permiten revisar el concepto de revolución hispánica e incorporar el de revoluciones atlánticas. La segunda “Interrelaciones continentales y atlánticas de los movimientos insurreccionales” agrupa los trabajos de Anthony McFarlane y Mónica Henry, los cuales plantean interesantes ejes de trabajo desde la perspectiva de la historia global al abordar el análisis del contexto internacional de las independencias y las miradas de diferentes actores políticos y económicos norteamericanos sobre las mismas. La tercera “Circulaciones atlánticas de nuevos lenguajes” incluye los trabajos de Clément Thibaud y Víctor Peralta Ruiz, dos destacados especialistas con una vasta producción en la historia política de Nueva Granada y Perú respectivamente, contruidos en torno al paradigma de la revolución atlántica a partir de la utilización del análisis de lenguajes y la construcción de una cultura política. La cuarta “Procesos insurreccionales y construcciones institucionales” contiene los trabajos de Geneviève Verdo, Samuel Amaral y el artículo conjunto de Hilda Sabato y Marcela Ternavasio. Los dos primeros abordan temáticas vinculadas a la administración de justicia y los mecanismos

### Reseñas Breves

Pilar González Bernardo de Quirós  
(Dir.) *Independencias  
iberoamericanas. Nuevos problemas  
y aproximaciones*. Buenos Aires:  
Fondo de Cultura Económica. 2015,  
383pp.

por **Alejandra Pasino**

de financiación del déficit fiscal, y el tercero reconstruye los avatares del concepto de República durante el siglo XIX en la región, tanto desde una perspectiva intelectual como desde el análisis de las prácticas políticas. La quinta “Guerra, violencia y construcciones institucionales” está integrada por los sugerentes artículos de Ana María Stiven y Véronique Hébrard, que abordan, desde la perspectiva de la historia conceptual, el análisis de la relación entre guerra y construcción del Estado nacional, y las lógicas de sedimentación de grupos políticos. La última parte “Lecturas históricas y construcciones historiográficas” está compuesta por los artículos de Fernando Devoto y Horacio Tarcus, quienes analizan comparativamente las diversas interpretaciones de la Revolución de Mayo, entre las cuales sobresale la lectura de Juan Bautista Alberdi identificada como una perspectiva atlántica.

En suma, estamos en presencia de una obra que condensa las innovaciones y los aportes generados en el campo de la historia política del área iberoamericana y que al mismo tiempo permite abrir nuevos temas y problemáticas que posibiliten enriquecer el escenario de una historia atlántica.